

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS
Órgano del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente a los festivos.

Año VIII

Redacción, Administración e Imprenta:
Calle de Alloza, 62

Viernes 14 de Noviembre de 1902

Precios de suscripción
En Castellón: 1 peseta al mes
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 931

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

En la brecha

A la hora que escribimos estas líneas, todavía no sabemos cómo quedará resuelta la crisis. El mal estado del tiempo que ha dificultado las comunicaciones, casi hasta el punto de aislarnos con Madrid por espacio de varias horas, es causa de la incertidumbre en que estamos.

De todos modos, cualquiera que sea la solución, nuestra actitud está bien definida y trazada nuestra línea de conducta. Sea cual fuere la situación en que quede el partido liberal, nosotros hemos de seguir sin vacilaciones ni desmayos la política que nos traza el gran estadista don Práxedes Mateo Sagasta, cuyo amor nunca desmentido a la libertad, ha sido siempre la norma que ha inspirado todos sus actos, por graves y difíciles que hayan sido las circunstancias.

En la brecha, pues, estamos y a las órdenes de nuestro ilustre caudillo, dispuestos á coadyuvar con nuestras modestísimas fuerzas al sostenimiento y prosperidad del partido liberal.

Nunca como ahora se ha demostrado el amor del señor Sagasta a las instituciones y al país, pues si él lo ve así, constituir desde luego un ministerio con hombres del partido liberal sin sombra alguna de concentración, ha preferido robustecer la vitalidad de los partidos de gobierno, firme sostén de la monarquía, al propio tiempo que trataba de satisfacer las aspiraciones de los políticos directores de grupos separados de los partidos á que pertenecieron.

Los egoísmos de unos y el mal

entendido amor propio de otros, quizá malogren el laudable propósito del ilustre jefe del partido liberal, pero quedará en la memoria de todos como ejemplo digno de imitar; que en momentos difíciles para la nación prescindió el político prestigioso de España de su propia personalidad y de los intereses de su fiel partido para reunir en torno de las instituciones á cuantos sienten amor por la monarquía.

Jamás podrá decirse que el señor Sagasta no pudo constituir ministerio ni que se le regateó la confianza de la Corona; y si resigna los poderes será porque lo crea conveniente para lo que todo político considera como la genuina representación de sus convicciones.

Vinicultura

Los vinos son objeto de varias alteraciones. Unas, la grasa, amargo, etc., son debidas á una modificación de ciertos elementos del vino (materias azoadas, crema de tartaro, materias colorantes, etc.) mientras que otras tienen por efecto la oxidación ó deshidrogenación progresiva del alcohol por los gérmenes mordidos (acidificación, enmohecimiento).

En primer caso el aguardiente del vino posee las mismas cualidades que proviene del vino normal y sano. La destilación debe, pues, practicarse del modo ordinario, sin hacer sufrir al vino ninguna manipulación anterior. Es, sin embargo, prudente, efectuar la operación lo más pronto posible al notar la enfermedad del vino. Se evitará de este modo la entrada en acción de nuevos gérmenes que producirían perjuicio al alcohol.

En el caso segundo cuando se trata de enmohecimiento, es preferible tratar esta enfermedad del vino por el método adecuado (marc de café, polvos de iris de Florencia), y vender ó consumir el vino así mejorado, en lugar de destilado.

Si el vino se encuentra agriado (acidificado), es necesario antes de entregarlo á la destilación, neutralizar el ácido acético que contiene para evitar que éste pase con el aguardiente y le comunique su defecto. El aguardiente así obtenido, es muy ácido y contiene éter acético que aumenta con el tiempo. Este éter perjudica á la calidad del aguardiente y puede hacerle peligroso para el consumidor, por la acción nociva que ejerce sobre el sistema nervioso.

Para remediar los defectos del ácido acético y evitar la formación de éter, se lecha el aguardiente, gota á gota amoníaco líquido hasta que la acidéz sea apenas sensible al papel de tornasol.

Es lo más preferible remediar el vino antes de llevarlo al alambique, tratándole por uno de los productos siguientes: carbonato de cal apagado, ceniza de madera ó bicarbonato de sosa, hasta el color rojo natural de vino pase al violáceo. Si se trata de vino blanco, se prueba por medio del papel de tornasol que se vuelve azul cuando el vino ha recibido la cantidad suficiente de cal.

Amor é inconstancia

Figuras una tarde Octubre, nublada y triste, había llorado el día anterior y la humedad refrescaba la temperatura.

De prisa por el camino, marcha Alberto Richar y pasa ligero, enbozado en frío guardapolvo, sin que nada ni nadie, distrajesen su atención que tenía fija en el «más allá», que representaba la mujer que durante muchos años fué dueña de su corazón, el «más allá» que mucho tiempo anheló, y que después, por azar de la suerte fué para él, algo así como un obstruccionismo para sus aspiraciones.

Gracia María, era una rubia angelical que casualmente había conocido Richar en un pueblo de su provincia, en ocasión en que fué allí mandado por el periódico en que escribía para hacer la información de sus fiestas. Contaba en aquel entonces diez y seis años, y esto unido á ser hija de una de las familias más distinguidas del pueblo y á ser la chica más hacendosa ó instruida hizo que el periodista se enamorase locamente de ella y prometiera no tardar mucho en volver al pueblo.

Y con este precedente, que no pasó inadvertido para Gracia, volvió Alberto á encerrarse en su redacción apenas regresó á la capital, sin que en muchos días pudiese olvidar á la que queriendo retratar en una de sus revistas, le llamó «elegante garda» entre cientos de antiestéticos ataboles.

Un día ya no pudo resistir á la tentación y escribió á Gracia, pero... no intentó siquiera pasar del dintel de amigo y aunque sus cartas iban saturadas de apasionamiento y ternura, jamás, —y conste que ella tendía el anzuelo,— lo declaró la pasión arrebatadora que por ella sentía, pasión que le hacía sentir un mundo de esperanzas é ilusiones no soñadas.

Así transcurrieron dos ó tres

años: Alberto Richar no era ya el periodista que fue en busca de informaciones, Alberto Richar era ya un señor escritor; además había terminado su carrera, y si entonces no, quizás no hubiera estado lejos el día en que hubiese gozado de brillante posición.

Gracia y él continuaban como al principio, cartas van y cartas vienen, viajes á menudo, para verla, miradas de ternura y frases amorosas, y... pare usted de contar; no se habían dicho que se querían, y sin embargo, todo el mundo estaba en ello: los amigos asediaban á él constantemente con preguntas, y las amigas la mortificaban á ella con bromas. Era cosa convenida, sin haber hablado una palabra, hasta los padres achacando ignorancia, daban lugar á que ellos pudiesen enterarse.

Más un día triste para Alberto; cuando desesperaba de tener noticias de Gracia á quien una semana antes le había escrito tres pliegos de papel en versos que denunciaban su amor, fué á enterarlo de que la dama de sus pensamientos estaba próxima á dar á otro su mano.

—¿Pero quien? ¿Gracia?
—¡Si hombre! Gracia; y la cosa es muy sencilla, sin que tenga ninguna originalidad la figura. Se trata de un hombre que la va á hacer feliz con su dinero; es rico y joven; se ha enamorado de ella, y con ella se casa porque le apoya la familia que ve en negocio en tal enlace. Gracia ha aprendido bien á sumar y ve que dos y dos, son cuatro, y que es mas poético un billete de mil pesetas, que una composición en papel de estraza.

Y así quedaron las cosas, sin que ni Alberto supiese una palabra más de Gracia, ni ésta de él; y así pasaron otros dos ó tres años, durante los cuales Alberto abandonó los libros y el periodismo, hasta el extremo de que eran muy contados los artículos que desde entonces había escrito, —y estos denotaban las negruras de su alma y el escepticismo que de él se había apoderado,— cuando llegó la noticia de que Gracia y su madre vivían en una quinta de unos parientes contigua á la población; que el novio rico no se casó con ella en cuanto se enteró de que era pobre; y que el padre había muerto á poco tiempo, quedando allá al amparo de la familia.

La alegría que en el primer momento se apoderó de Alberto fué indescriptible, pero pasado este, los recuerdos, los agravios sufridos, las amarguras por ella pasadas, cruzaron por la mente de Richar, y á los recuerdos sucedieron los razonamientos, y á los razonamientos algo de indulgencia; que todo tiene su arreglo relativo cuando quieren

atenuarse los efectos y se juzgan las causas baladías.

Y así pensando, sin aguardar á consultar con la almohada, en frases elevadas que hablaban al alma, escribió á Gracia una carta ofreciéndole su amor, al propio tiempo que le pedía una entrevista; carta que satisfactoriamente fué contestada enseguida y que alentó á Richar á ponerse en camino para ver á su amada, en el momento en que nosotros le vemos abandonar la población embozado en fino guardapolvo, en una tarde de Octubre, nublada y triste que contrastaba en un todo con la lucha tenaz que él sostenía interiormente.

—Y bien, qué?—dijo ella alegremente apenas cambiados los primeros saludos.—¿Luego desde que no nos vemos has sufrido cruelmento y te has vuelto un escéptico redomado?... ¡Pues mira! Eso si que no estoy dispuesta á consentirte; sabes que si me pones á ser escéptica para no dejarte mentir, y que no quiero ser víctima de gustitas... ¡Vaya con el caballorito! Usted si que me habrá sido infiel en tantos años; pero no, hablemos en serio...

—Entonces, retirarás tus últimas palabras?

—Mi afirmación de que me habrás sido infiel en tanto tiempo? ¿Son esas?

—¡Esas son!...

—Pues las retiro; ¡no faltaba más!...

—¿Quedamos en que hablamos en serio?

—¡Y muy en serio!

Pues entonces, es que intentas hacerme volver á sangrar por tus desdenes y por tus...

—¿Tú qué?... ¿Vas á repetirme otra vez lo que me dices en tu carta?

—Nada tendría de particular.

—Si que lo tiene.

—No veo...

—En primer lugar, yo no había empeñado contigo palabra alguna de amor; cuanto creíste que eran simpatías hacia tí, eran solo efectos de una buena educación...

Y al llegar aquí ya, Alberto Richar sintió lastimado su amor propio y metiendo la mano en el bolsillo sacó de él un paquete de cartas que ella reconoció ser suyas, y abriendo una al azar, leyó:
«...me tienes desesperada con tanto hacerme cavilar; en el pueblo solo conmigo has hablado, solo á mí me has preferido entre todas; mis alegrías han sido siempre las tuyas, y conmigo has llorado mis tristezas. ¿Ahora me dices que estás enamorado de una del pueblo? Imposible; no te creo, porque supongo que aunque no fuera más que á mí,

en secreto, no dejarías de participármelo, siquiera sea por la igualdad de nuestros afectos...

Después sacó otra y volvió a leer, «...¿Pues qué querías? ¿Que me supiera bien estar dos meses sin saber una palabra de tí? Pues conste que eso no lo perdona la mejor de tus amigas...»

—Y qué demuestras con todo eso?—preguntó Gracia algo molesta.—¿Quieres demostrar que yo te amaba entonces? Pues te equivocas de medio a medio. Entonces solo satisfacían tus cartas mis deseos de tener correspondencia de hombres para dar envidia a mis amigas...

Alberto dió algunos pasos atrás: y restregándose los ojos como si le hubiesen arrancado una venda de ellos, reparó en la singular hermosura de Gracia, y mirándola por última vez para marcharse y no volver más, le dijo.

El que burlaste en aras de un capricho destruyéndole su corazón y lacerando su alma, no está dispuesto a ser tu eterno juguete, cual si fuese diminuto bibelot. Sepas que fasciatus con tu hermosura, pero envenenado con tu comportamiento; y al quedar libre de tus redes, te desprecia. Adios...

Abraham Ruiz Alcázar.

Noticias varias

—(30)—

Desde París

Temese que se declaren en huelga los obreros panaderos, los cuales, en un mitin celebrado nombraron una Comisión que gestione cerca de los patronos el aumento de los jornales.

—Sigue notándose agitación en los distritos mineros. En Pas de Calais, las fuerzas que, en previsión de cualquier desorden, se han enviado allí patrullan durante la noche, y por el día adoptan las mayores precauciones para proteger el trabajo. En Moeux, la Caballería se ha visto obligada a dar algunas cargas.

—Comunican de Nueva York que los Tribunales de justicia darán mañana fallo en el asunto promovido contra el compositor italiano Mascagni, al cual acusa cierto empresario de no haber cumplido el contrato firmado con él a principios del corriente año. Mascagni ha salido del arresto bajo fianza, prestada por un amigo suyo, de diez mil dollars.

—Telegrafían de Roma dando cuenta de la entrevista celebrada por el embajador otomano y del ministro de Negocios Extranjeros de Italia acerca del bombardeo de Middy. El Gobierno de Víctor Manuel no se conforma con las promesas de Turquía: exige el reconocimiento por parte del sultán del pabellón italiano sobre los barcos de vela que hacen el comercio de cabotaje en el mar Rojo, pertenecientes a los árabes, amenazando, si no, con adoptar otras medidas.

Dúdase de que Turquía acceda a la pretensión de Italia, por juzgarla contraria a sus intereses políticos y materiales.

El Gobierno otomano, después de desmentir la versión dada por el de Italia en este asunto, ha dirigido a sus representantes en el extranjero una circular explicándole a su modo y haciendo sobre el incidente de Middy.

El sello internacional

He aquí, según leemos en un periódico, el pensamiento del ministro de Correos de Francia acerca del sello internacional;

•La posibilidad de franquear las cartas con sellos comprados en otro Estado destruye el privilegio que todos disfrutan de conservar las ganancias que obtienen con la venta de sellos para la correspondencia internacional.

Añádese a esta consideración la diversidad de los sistemas monetarios,

En Turquía, por ejemplo, se adquiere por una piastra (21 centimos) los sellos que sirven para las relaciones internacionales, y que en Francia cuesta 25 centimos. Se teme, además, que se pudiera usar de dichos como moneda internacional.

El gran ducado de Luxemburgo propuso en 1891 el sello universal, que había de ser emitido por una oficina internacional de Correos, encargada de suministrar a las Administraciones de la Unión Postal los sellos que necesitan. El director de los Correos de Alemania se opuso al proyecto, haciendo observar la diversidad de sistemas monetarios y que algunas naciones carecen de legislación referente a la falsificación de los sellos extranjeros.

En 1897 reprodujeron el proyecto en Washington los delegados americanos y será reproducido nuevamente en el Congreso postal de Copenhague. Los delegados franceses proponían la tarjeta carta con respuesta pagada, Es una transacción que será aprobada probablemente.

Cronica

Bajo la presidencia del digno gobernador civil y con asistencia de los señores Armengot, Clará, Forés, Girones, Mas, Roig, Segura y Tomás, se reunió ayer, a las doce, la Junta provincial de Sanidad, para ocuparse de la epidemia variolosa de Alcora. El señor presidente dispuso la lectura de todos los antecedentes que obran en secretaría sobre el asunto, y conocidos éstos se acordó aprobar las medidas adoptadas por la Junta local de dicha villa propuestas por el inspector provincial de sanidad señor Clará, que había girado una visita a dicho pueblo, procurando inculcar en el ánimo de todos los vecinos la necesidad de la vacunación y revacunación único medio eficaz para prevenir y atajar el mal, cuyos progresos y duración se deben a la resistencia opuesta por el vecindario a dejarse inocular el preservativo indicado.

Según parece, se ha operado una sana reacción en favor del preservativo por lo que es de esperar la pronta declinación de la epidemia.

Seguidamente se dió cuenta de las quejas formuladas por las autoridades de los pueblos de la Plana contra la fábrica de papel del señor Veillon, por verter en el río Mijares las aguas procedentes de la fabricación del pa-

pel de estraza que contienen gran cantidad de materias orgánicas, las cuales puestas en contacto de las otras aguas impuras del río, dan lugar al desarrollo de germen de infección, y como dichas aguas abastecen a varios de los pueblos de donde parten las quejas, es natural pensar que el beber dichas aguas ocasiona graves enfermedades.

El inspector provincial de sanidad observó, muy oportunamente, que no es solo la fábrica de papel la causa de las impurezas de las aguas, si que desde el origen del río hasta los canales que surten a los mismos pueblos que las utilizan, en todas partes se encuentran causas de impurificación de las aguas.

A nuestro juicio esta es una verdad indiscutible, y, por consiguiente, si los pueblos desean tener aguas verdaderamente potables y exentas de germen de infección, a donde deben encaminar sus miras es a sanear las que llegan a dichos pueblos y conservarlas indemnes, en cuyo sentido tiene ya muy adelantados los trabajos Barriana.

Es este asunto de tan capital interés, que sin perjuicio de insistir más detenidamente en otra ocasión, nos creemos obligados a espitar el celo de los pueblos para que mediten bien la importancia que tienen en la salud pública las aguas potables.

En vista de la complejidad e importancia del asunto se nombró una comisión compuesta del inspector, el subdelegado y el arquitecto para que inspeccionen las aguas, dispongan los análisis convenientes e informen a la junta, sobre cuantos extremos crean procedentes, mientras se reúnen los antecedentes necesarios para resolver con justicia.

Ayer, a causa de que el río Palancia se llevó el puente de la estación de Sagunto, después de pasar el tren corto de Valencia, no llegaron a esta capital ni el expreso de la tarde ni el correo de la noche.

Como la avería es de bastante consideración, es posible que por esa parte de línea dure la interrupción algunos días.

Han sido autorizados para hacer obras Ramón Pellicer Michavila y Manuel Segarra, para practicar obras en las casas números 5 de la calle de Ruiz Zorrilla y 22 de la de San Roque, respectivamente.

Ha vuelto a ser convocada la junta municipal para mañana a las once, con objeto de aprobar definitivamente el proyecto de presupuesto ordinario para el próximo año 1903.

La sociedad Vinda de F. Estela Bort y C.ª ha dado principio a los trabajos para cruzar la carretera de Madrid a Castellón en su kilómetro 403, con cables conductores de energía eléctrica para transmitir dicho fluido a la ciudad de Burriana,

La Dirección general de obras públicas ha autorizado a la Jefatura de esta provincia, conforme lo había solicitado, para que proceda al estudio del trozo de la carretera de Iglesuela del Cid a Alcalá de Chivert, enclavado dentro de la provincia de Teruel.

Debiendo de proveerse por el Sindicato de policía rural de Castellón dos plazas de guardas rurales jurados retribuidos con el sueldo anual de 840 pesetas, los que reuniendo las condiciones que fija el artículo 3.º del

reglamento-cartilla aspiren a ser nombrados deberán presentar sus solicitudes documentadas dentro del plazo de ocho días a contar desde ayer en la Secretaría de dicha Corporación.

El gobierno civil de la provincia interesa la busca y captura de Agustín Suara Cavaller, mozo del actual reemplazo, natural de Vinaroz, hijo de otro y de Concepción, cuyas señas son: ojos y pelo castaños frente, nariz y boca regulares, color sano.

Dichas autoridades, caso de ser habido el referido sujeto, lo pondrán a disposición de este Gobierno.

La orquesta recientemente organizada en Almazora, ha comenzado a ensayar la música de la misa de Mercadante,

En el juzgado de instrucción de ésta se está diligenciando el esclarecimiento del incendio ocurrido el día 26 del pasado en el Dosierto de las Palmas.

Se encuentra entre nosotros, nuestro querido amigo, el alcalde de Cabanes, don Alvaro Bellés.

Rafael Martí solicita del ayuntamiento socorro de lactancia para su hijo Joaquín.

La Reverenda Comunidad de Carmelitas Descalzas de esta ciudad obsequiará a la insigne Avilesa y doctora mística Santa Teresa de Jesús con un solemne triduo que empezará hoy, predicando el primer día por la mañana en la misa solemne el elocuente orador sagrado Rdo. don Trinitario Mariner, beneficiado de Nules; y por la tarde a las tres comenzará el Trisagio, ocupando la sagra-

da catedra los tres días el reputado orador sagrado Rdo. Padre Salvador de la Madre de Dios, Prior de los Padres Carmelitas Descalzos de Valencia.

El conocido sastre, nuestro estimado amigo don Bautista Martí, ha trasladado su taller de Sastretería a la calle de Vera (antes Enechú) número 21. Sirva esta noticia de aviso a la numerosa clientela del amigo Martí.

Con gran satisfacción venimos observando que cada día es mayor la concurrencia al café Imperial (antes El Siglo) y por ello felicitamos al dueño don José Prades, camarero que fué del casino Antiguo.

Desde que el amigo Prades se puso al frente de aquel local, el público dispensa su favor, convencido de que en él ha mejorado notablemente el servicio hasta el punto de ser uno de los centros de recreo más agradables de esta ciudad por la bondad de mollicores y helados que allí se desechan.

Hemos tenido ocasión de visitar el café Imperial, y podemos asegurar sin miedo a equivocarnos, que nadie quien lo visite y no salga satisfecho del mismo de dicho establecimiento.

Los colores nacionales (guayal rojo) junto al orillo de las piezas tejidas, es garantía de su buena calidad y solidez de colores.

Hemos tenido ocasión de examinar los géneros que llevan este distintivo y resulta de gran conveniencia, principalmente para la clase obrera, su mucha consistencia y precio relativamente económico, si se tiene en cuenta su larga duración y que los colores son

Estadística de precios

DE

Productos Agrícolas

NOTA de precios de los productos agrícolas comerciales en los principales mercados de la provincia, en la última quincena.

Productos transformados

(Precio del hectólitro ó kilogramo por pesetas, deducidos los derechos de consumo):

CASTELLÓN.—Vino de 14° a 15°, de 16 a 20 pesetas.—Aguardientes de 25° a 47°, 105 a 90 pts.—Alcohol de 35° a 37°, 138 a 112.—Aceite de oliva, 110 a 104.—Quesos, 2.50 a 1.75.—Harina, los 100 kilos, 52 a 41 pesetas.

MORELLA.—Quesos, de 3.00 a 2.50.—Harina, los 100 kilos, de 41 a 31 pesetas.

SAN MATEO.—Vino de 14° a 12°, de 14 a 12 pesetas.—Aguardiente de 25° a 17°, 90 a 70.—Aceite de oliva, 109 a 116.—Harina los 100 kilos, de 53 a 33 pesetas.

La graduación de los vinos es centesimal y la de los espíritus y alcoholes, Cartier.

Productos diversos

MORELLA.—Paja de 7 a 4 pesetas.—Patatas 7 a 6 pts.

SAN MATEO.—Paja de 7 a 5 pesetas.—Patatas 8 a 7 pts.

Productos animales

(Precio por cabeza y pesetas, deduciendo los derechos de consumo)

CASTELLÓN.—Caballar de 1000 a 50 pesetas.—Mular 800 a 75 pesetas.—Asnal 200 a 45 pts.—Vacuno 450 a 25 pts.—Cerdeja, 10 kilos vivo 13 a 12 pts.—Ovino 10 kilos vivo 17 a 15 pts.—Vacuno 10 kilos en vivo 21 a 19 pesetas.

MORELLA.—Cabrío 10 kilos en vivo de 7 a 6.25 pesetas.

SAN MATEO.—Cabrío 10 kilos en vivo de 14 a 12 pesetas.—Cerdeja 10 kilos en vivo 14 a 13 pesetas.

Cereales y legumbres

(Precio de los 100 kilogramos por pesetas deduciendo los derechos de consumos.)

CASTELLÓN.—Trigo de 37 a 36 pesetas.—Maíz 18 a 17 pesetas.—Judías 36 a 35 pesetas.—Habas secas 20 a 18 pesetas.—Garbanzos 140 a 40 pesetas.—Arroz sin cáscara 47 a 40 pesetas.—Villarrobilla 24 a 20 pesetas.

GR
GON
B
Botas y brode
Para señora.
Para niños, n
En este bazar en
esmero en la confecc
Audiencia prov
de
Ayer se celebraron
orales.
El primero contra el
Briana Miguel Monjerr
cesado por lesiones.
Después de termina
testifical se ha suspend
vo señalamiento.
En el segundo se vió
truida por el juzgad
contra los vecinos de
món y Luis Muria Zor
Nuestro amigo don A
defendió a los procesad
Como procurador ha
Manuel Perales.
Movimiento de
REGISTRO O
Durante el día de ayer
ron 3 nacimientos O
Casamientos, 2.
Boletín relig
Santo de hoy—San S
CUARENTA E
Hoy en la iglesia de la
Se descubre a las ci
erva a las siete y media.
Consumos
Estado de la recaudac
en los Fielatos de esta c
en el día de ayer:
San Francisco, 103.6
Morella, 575.94.
San Roque, 36.84
Toll, 1.95
Tenerias, 0.24.
Mar, 40.56.
Santo Domingo, 1.78.
Matadero, 179.82.
Alcora, 18.31
Grao, 12.84.
Total, 984.96
Tranvía de Onda
Sección de Onda a
TRENES ASCEND
Horas de sali
De Castellón.—6.20,
14.15, 19.5.
De Almazora.—6.42,
14.3, 19.29.
De Villarreal.—7.7
19.52.
De Bechi.—7.29, 9.19.
TRENES DESCEND
De Onda.—5, 8.5, 1
De Bechi.—5.29, 8.34,
De Villarreal.—7.12,
13.25, 9.04.
De Almazora.—7.35,
17.50, 19.48.

GRAN BAZAR DE CALZADO

de **FEDERICO CAZADOR**

GONZALEZ CHERMA. 46 - CASTELLON

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brodeines para caballero, en color y negro, desde 8 á 17'50 pesetas el par.
Para señora, también en negro y color, desde 5 á 12 pesetas el par.
Para niños, en todas clases, desde 1'50 á 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia suma y esmero en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

Audiencia provincial de Castellón

Ayer se celebraron dos juicios orales.
El primero contra el vecino de Buñiana Miguel Monjerrer Ribés procesado por lesiones.

Después de terminada la prueba testifical se ha suspendido hasta nuevo señalamiento.

En el segundo se vió la causa insituida por el juzgado de Segorbe contra los vecinos de Azuebar Ramón y Luis Muria Zorrilla.

Nuestro amigo don Arcadio Porcar defendió á los procesados.
Como procurador ha asistido don Manuel Perales.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL
Durante el día de ayer se inscribieron 3 nacimientos 0 defunciones. y Casamientos, 2.

Boletín religioso
Estado de hoy—San Serapio CUARENTA HORAS

Hoy en la iglesia de la Sangre se descubra á las cinco y se reserva á las siete y media.

CONSUMOS
Estado de la recaudación obtenida en los Fielatos de esta capital y Grao en el día de ayer:

San Francisco, 103'68 pesetas.
Morella, 575'94.
San Roque, 36'84
Toll, 1'95
Tenerías, 0'24.
Mar, 40'56.
Santo Domingo, 1'78.
Matadero, 179'82.
Alcora, 18'31
Grao, 12'84.
Total, 984'96

Tranvía de Onda al Grao
Sección de Onda á Castellón
TRNENES ASCENDENTES

Horas de salida
De Castellón.—6'20, 8'5, 10'10
11'45, 19'5.
De Almazora.—6'42, 8'30, 10'34
14'5, 19'29.
De Villarreal.—7'7 8'56, 15,01
19'52.

De Bechi.—7'29, 9'19, 15'24, 20'15
TRNENES DESCENDENTES
De Onda.—5, 8'5, 1'30 18'9.
De Bechi.—5'29, 8'34, 12'59 18,38
De Villarreal.—7'12, 8'58, 10'53,
13'25, 9'04.
De Almazora.—7'35, 9'23, 11'22
17'50, 19'48.

TEMPORAL

A la una de la madrugada de ayer comenzaron á caer gotas, sin que el tiempo amenazara fuerte temporal. Pero no fué así, pues á las cuatro y media de la misma, cuando estábamos haciendo la tirada del DIARIO edición línea de Madrid, comenzó á caer tan fuerte aguacero, que el agua corría por los calles de Castellón á medio metro de altura.

Como era de esperar, ha causado algunos daños materiales é los correspondientes sustos en las viviendas de los barrios bajos de la población.

Junto á la iglesia en construcción de la Ronda de la Magdalena, se ha desplomado á consecuencia de la fuerte lluvia una casa que estaba construyendo, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

Todos los trenes del Norte llegaron con gran retraso y muy especialmente los de la parte de Cataluña.

Entre el trayecto de Oropesa á Torreblanca el temporal ha destruido gran trecho de la vía que ha imposibilitado la llegada del correo de Cataluña que basta la primera hora de la tarde estuvo detenido en Torreblanca, llegando á Castellón á las ocho de anoche.

También el tranvía de Onda al Grao funcionó con gran retraso. El que sale á las seis de la mañana para Villarreal salió á las nueve, con grandes precauciones, pues la mayor parte de la vía entre Castellón y Almazora estaba inundada á consecuencia de haberse desbordado el «Barranquet de Fragas».

También el expreso de Valencia no pudo llegar á Castellón por encontrarse detenido en Almenara.

Todos los ríos han experimentado grandes avenidas, especialmente el Mijaros, que ha aumentado su caudal ordinario de cuatro á cinco metros, impidiendo el poder funcionar á las fábricas de electricidad y Castellón, Onda, Almazora, Villarreal, Bechi, Nules y Vall de Uxó, estuvieron á oscuras hasta las once de la noche.

En la provincia también ha apretado el temporal, pues, por las noticias que tenemos y por la falta de muchos coches diligencias á Castellón hace creer que el temporal reinante es general.

Uno de los coches que hacen el servicio entre Benjassim y Castellón volcó al querer vadear el río

«Seco», sin que hayan desgracias que lamentar.

También en el Grao se han sentido los efectos del temporal, viéndose precisados aquellos vecinos á tomar algunas precauciones.

Las parejas de la pesca del «bon» de Peñíscola y otros puntos se vieron ayer precisadas á refugiarse en nuestra rada.

A la hora que esto escribimos (tres madrugadas) reina fuerte vendabal y el cielo continúa encapotado, amenazando de lluvia.

Ultima Hora

De la casa Genaro Corrons y C
Certificación en Barcelona á las 16'21 de la tarde del día 13.

Interior	73'47
Exterior	00'00
Amortizable	94'75
Colonial	66'00
Nertes	58'30
Francas	00'00
Alicantes	96'70
Oreusas	30'50
Cuba del 86	00'00
Cuba del 90	00'00
Fiapitas	00'00
Aduanas	00'00
Oblig. 5 por 100 Almansa	00'00

PARIS	
Exterior	85'93
Interior	73'50
GIROS	
París	34'00
Londres	33'70

Por Teléfono

Servicio de la noche

Madrid 13, 11 n.

colision

En Panamá los insurrectos hicieron numerosos disparos contra un buque cargado de prisioneros, ocasionando varios muertos.

La tripulación y fuerza armada del buque resistió á la agresión logrando matar á todos los agresores.

Dimisiones

Comunicación de Viena que han dimisionado 400 oficiales por no estar conformes con el Gobierno.

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distiguado con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidéz Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Perdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento; con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUNTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

De Marruecos

En Tetuan el bajá, ayudado del vendario consiguió derrotar á la kabilá que se dedicaba al saqueo, matando ocho é hiriendo á muchos.

No esta alejado el peligro, pues se proyecta la repetición de matanzas.

De la Crisis

Romero Robledo

Ayer parecía segura la cooperación del Sr. Romero Robledo, hoy está fracasada la inteligencia, lo cual no tiene inconveniente en publicar con detalles de las conferencias el propio interesado.

Algo anómalo debe haber ocurrido entre el jefe del partido liberal y el Sr. Romero Robledo, cuando éste se muestra dolido y echa la culpa del fracaso á aquel. Los liberales no dicen por ahora nada referente á lo que relata Romero, limitándose á confirmar el fracaso de la inteligencia.

O han sido muchas las exigencias del señor Romero Robledo ó muy pocas las comisiones del señor Sagasta, pues parece que en el pedir y no dar está la clase de la ruptura.

Romero no oculta que está deseoso de decir en el Parlamento cuanto ha ocurrido en las conferencias y anuncia y amenaza con un debate sonado contra el señor Sagasta.

Asegúrase que el debate lo promoverá el señor Nocedal caldeando la atmósfera para que estalle el señor Romero Robledo.

Ministerio homogéneo

El señor Sagasta dá por terminadas las gestiones para un gabinete de concentración, y lo formará con ex-ministros del partido liberal.

Ha conferenciado detenidamente con los presidentes del Senado y del

Congreso, pero nada se sabe de lo hablado en estas conferencias ni se conocen los nombres de los futuros consejeros.

La incógnita se despejará mañana, quedando solucionada la crisis.

Muñoz.

GANGA

Procedentes de una casa de comercio de tejidos, se venden dos mostradores de nogal, que miden siete metros de largo.

Razón esta imprenta..

Se venden

DOS CASAS: la de la calle de Alloza (antes Arriba) número 64 y la de la calle de Santa Bárbara número 3, de esta ciudad.

Razón, calle de San Félix, número 30.

Detalle de las operaciones ordinarias realizadas durante la semana anterior en la caja de ahorros y Monte de Piedad.

Imposiciones al dos por ciento semestral, 2821'93 pesetas.

Id por intereses acumulados en la quincena anterior 236'93.

Reintegros de imposiciones, 30'50.

Préstamos con garantía prendaria, 2122'00

CANCELACIONES DE ESTOS PRÉSTAMOS 711'00.

Préstamos con garantía personas 2'000

CANCELACIONES DE ESTOS PRÉSTAMOS 00'00.

Total 7.922'36.

Precios de suscripción

En Castellón, un mes, 1'00 pesetas.—Fuera, 3 trimestre—Anuncios y esquelos á precios convencionales

SOCIETE SAN GOBAIN

GHAUNI ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.

Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza de San Luis, núm. 41. don Pascual Segerra, la Uxó, San C

Guano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.
(Farmacia).—Director general en España, don G.

Núm sueltos
5
Céntimos.

Año VIII

Advertencia

Los que viajen e por la línea de Valer gona, deben abster marse á las ventanill ruajes al cruzar el co espacio que que ren y la baranda ofrece peligro.

Del lado de la lib

Los que por encin profesamos el culto rancia y de la libertad gratularnos de la on que se solicita la ñor Sagasta para co sterior.
Sea cual fuera la sol isis, no por eso que omostrado que en al redomina la tendenci deseo de que continú do gobernando los de is, para que se re-ue s asuntos pendientes se desarrollando s a.
Sensible es que las c as politicas que at ficulten el buen dese on de nuestro jefe y r lución que según tod bilidades no se ha e estas horas.
Tantas y tan graves gar á ser las dificulta fuera posible vence n todos los buenos d esident. d l Consejo os y de las ilustres des que le auxilian e sea labor.
Pero si tal sucediera os, siempre se hará c se terminantemente do de que continúe e ral, al reiterar por la mas absoluta con liberal.
Por el contrario, la lidad de que á dest ergue del poder el oservador cuando el sioso de reformas y.